

**Dampak Covid-19 Terhadap Sosial Ekonomi Masyarakat Kelurahan Karombasan  
Utara Kecamatan Wanea Kota Manado**

Oleh:  
**Miskin Kogoya<sup>1</sup>**  
**Selvie Tumengkol<sup>2</sup>**  
**Cornelius Paat<sup>3</sup>**

**Abstrak**

Status adalah kedudukan seseorang dalam satu kelompok dan hubungannya dengan anggota lain dalam kelompok itu, atau kedudukan sesuatu kelompok berbanding dengan kelompok lain yang lebih banyak jumlahnya oleh karena kedudukan seseorang dalam satu kelompok itu berkaitan dengan apa yang dilakukannya atau yang diharapkan dilakukan maka adalah berkaitan erat dengan peranan dalam sebuah keluarga peranan seorang ibu rumah tangga sangat penting dalam rangka meningkatkan status sosial keluarga pernah tersebut yang biasanya dilakukan oleh kepala rumah tangga, namun dengan segala keterbatasan menyebabkan ibu rumah tangga turun tangan membantu para suami, hal tersebut merupakan fenomena umum tidak terkecuali untuk para ibu rumah tangga yang ada di Kelurahan Bahu Kecamatan Malalayang Kota Manado. Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif untuk peranan dari ibu rumah tangga dalam meningkatkan status sosial keluarga dengan menggunakan 4 informan menyesuaikan dengan kondisi yang ada pada masa pembatasan sosial dengan menggunakan beberapa instrumen seperti telepon genggam aplikasi pendukung lain penelitian ini berfokus pada peran ibu rumah tangga dalam meningkatkan status sosial dengan berkaca pada teori dari Joseph Roucek dan Roland Waren (1984:81) mengatakan bahwa faktor utama penentuan kelas sosial adalah jenis kegiatan ekonomi jumlah pendapatan, jenis dan jumlah pendidikan formal, keanggotaan dalam berbagaisatuan. Dari hasil penelitian-penelitian menyimpulkan dari keempat aspek yang dibahas tentang status sosial maka hanya aspek dalam berbagai persatuan yang dianggap belum terlalu penting, para infoman mengedepankan kebutuhan primer untuk meningkatkan status sosial keluarganya.

**Kata Kunci : Ibu Rumah Tangga, Status Sosial, Keluarga**

---

<sup>1</sup>Mahasiswa Program Studi Sosiologi FISPOL-Unsrat

<sup>2</sup>Dosen Program Studi Sosiologi FISPOL-Unsrat

<sup>3</sup>Dosen Program Studi Sosiologi FISPOL-Unsrat

## Pendahuluan

Berdasarkan kesejahteraan sosial dalam Undang-undang Nomor 11 tahun 2009 tentang kesejahteraan sosial adalah kondisi terpenuhinya kebutuhan material, spiritual, dan sosial warga negara agar dapat hidup layak dan mampu mengembangkan diri, sehingga dapat melaksanakan fungsi sosialnya. Pasal 34 ayat (1) Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia 1945.

Virus corona adalah virus yang menyerang pada sistem pernapasan karena infeksi virus ini di sebut dengan Covid-19. Secara umum ada 3 gejala yang bisa menandakan seseorang terinfeksi efek corona, yaitu: demam (suhu tubuh di atas 38<sup>0</sup> C), batuk, sesak napas.

Virus ini menular dengan cepat dan telah menyebar kebeberapa negara termasuk saat ini negara Indonesia. Virus Corona memberikan dampak yang cukup luas kegiatan yang dilakukan masyarakat, salah satunya adalah dampak dalam kegiatan perekonomian.

Kegiatan perekonomian adalah segala aktivitas yang dilakukan oleh manusia dalam upaya pemenuhan kebutuhan hidupnya. Kegiatan ekonomi dapat diartikan sebagai upaya yang dilakukan manusia untuk mencapai suatu tingkatan kesejahteraan atau kemakmuran dalam hidup. Dalam karya ilmiah ini penulis akan memaparkan :

- (1) Persebaran virus corona di Indonesia,
- (2) Pengaruh Covid-19 terhadap perekonomian masyarakat.

Virus corona adalah bagian dari keluarga virus yang menyebabkan penyakit pada hewan ataupun juga pada manusia. Di Indonesia, masih melawan virus corona hingga saat ini, begitupun juga di negara-negara lain. Jumlah kasus virus corona terus bertambah dengan beberapa melaporkan kesembuhan, tapi tidak sedikit yang meninggal. Usaha penanganan dan pencegahan terus dilakukan demi melawan covid-19 dengan gejala mirip menginfeksi,

Kasusnya dimulai dengan pneumonia atau radang paru-paru misterius pada Desember 2019. Kasus infeksi *pneumonia* misterius ini memang banyak ditemukan di pasar hewan tersebut. Virus corona atau Covid-19 diduga dibawa kelelawar dan hewan lain yang dimakan manusia hingga terjadi penularan. Corona virus sebetulnya tidak asing dalam dunia kesehatan hewan, tapi hanya beberapa jenis yang mampu menginfeksi manusia hingga menjadi radang paru.

Kasus ini diduga berkaitan dengan pasar hewan huanan, di Wuhan, China yang menjual berbagai jenis daging binatang, termasuk yang tidak biasa dikonsumsi seperti ular, kelelawar, dan berbagai jenis tikus. Dengan latar belakang tersebut, virus corona bukan kali ini saja memuat warga dunia panik. Memiliki gejala yang sama mirip flu, virus corona berkembang cepat hingga mengakibatkan infeksi yang lebih parah dan gagal organ.

dalam rangka menjalankan amanat rakyat sebagai pemegang kedaulatan negara, pemerintah selaku representasi dari negara berkewajiban untuk mewujudkan tujuan bangsa Indonesia sebagaimana termuat dalam Pembukaan Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia tahun 1945 (UUD RI tahun 1945) yang salah satunya adalah memajukan kesejahteraan umum, pada Penjelasan Umum UUD RI tahun 1945 disebutkan pula bahwa salah satu pokok pikiran dalam pembukaan UUD NKRI tahun 1945, adalah negara hendak mewujudkan keadilan sosial bagi seluruh rakyat Indonesia. Secara harafiah, terwujudnya kesejahteraan merujuk pada terciptanya kondisi aman, sentosa, dan makmur. Untuk dapat melaksanakan amanat rakyat serta mewujudkan tujuan berbangsa, pemerintah telah memiliki arah untuk menyelenggarakan kehidupan negara dan kesejahteraan sosial, yang mengutamakan kemakmuran masyarakat bukan kemakmuran perorangan. Oleh karena itu, perekonomian diselenggarakan berdasarkan atas demokrasi ekonomi dengan prinsip

kebersamaan, efisiensi berkeadilan, berkelanjutan, berwawasan lingkungan, kemandirian, serta dengan menjaga keseimbangan kemajuan dan kesatuan ekonomi nasional, kondisi sosial ekonomi merupakan keadaan yang berhubungan dengan masyarakat yang ditinjau dari segi sosial dan segi ekonomi. Keadaan tersebut meliputi kebutuhan masyarakat sendiri dan cara pemenuhan kebutuhannya. Dalam upaya memenuhi kebutuhannya, masyarakat bekerja sesuai dengan keahliannya guna mendapatkan penghasilan atau pendapatan yang akan digunakan untuk memenuhi kebutuhannya. Untuk pekerja atau masyarakat yang mempunyai pendidikan tinggi, akan mudah untuk memperoleh penghasilan atau pendapatan yang tinggi.

Namun untuk pekerja atau masyarakat yang pendidikannya rendah, akan sulit untuk memperoleh pekerjaan yang berpenghasilan tinggi karena terdampak Covid-19. Pendidikan merupakan bagian dari kondisi sosial ekonomi (Idris, 2011: 220), bahwa dalam kaitan perubahan sosial budaya dan ekonomi, pendidikan sebagai bagian dari sosial budaya turut berpengaruh pada perubahan sosial budaya sosial ekonomi masyarakat.

Ekonomi ialah salah satu pondasi yang ada dalam kehidupan manusia. Dapat dalam sehari-hari kehidupan yang ada pada masyarakat selalu bersangkutan dengan kebutuhan ekonomi. Adanya ekonomi dapat membantu kesempatan bagi manusia untuk memenuhi segala kehidupannya seperti makanan, minuman, pakaian, tempat tinggal, dan masih banyak lagi. Sangat penting adanya ekonomi dalam kehidupan manusia tersebut menuntut negara untuk membuat aturan kebijakan tentang perekonomian dan menjamin ekonomi yang ada di masyarakat, warga negara terlebih khususnya yang ada di Indonesia yang lebih memprioritaskan diri sebagai negara kesejahteraan, di dalam sebuah konsep negara kesejahteraan ialah negara berhak untuk ikut campur dalam segala aspek yang

mencakup kehidupan, termasuk juga dari bidang ekonomi, maka dari pada itu, pertumbuhan ekonomi juga merupakan salah satu faktor yang mendukung pembangunan nasional di dalam sebuah negara. Pertumbuhan sebuah ekonomi yang bagus akan dapat meningkatkan sebuah pembangunan nasional.

## Tinjauan Pustaka

### Pengertian Dampak Covid-19

Berbagai macam kebijakan telah dibuat oleh pemerintah Indonesia dalam menangani kasus Covid-19, pemerintah harus memilih kebijakan dari jalur 2 arah dalam menangani pandemi ini. Pemerintah harus melihat kebijakan pencegahan (*substantive*) dan memfokuskan pada kebijakan yang mengatur perekonomian. Kedua kebijakan tersebut dilakukan secara bersamaan yang menyambakan tidak efektifnya implementasi dari kebijakan tersebut.

selain tidak efektifnya implementasi kebijakan yang telah dibuat, kebijakan tersebut juga membuat koordinasi antara pemerintah pusat maupun pemerintah daerah tidak terjalin dengan baik (budi & anshari, 2020). Tujuan yang ingin dicapai dari kebijakan tersebut yaitu. memutuskan mata rantai penyebaran virusnya covid-19 dan perbaikan Ekonomi Pun belum bias dicapai, bahkan cenderung semakin parah, (kurniawansyah et al, 2020),

eksternalitas covid-19 ini telah melemahkan peluang mereka dalam menghasilkan pendapatan sehari-harinya terjadinya besar-besaran pada kerja yang mencapai 1.943.916 orang yang terdiri dari 114.340 perusahaan kebijakan ini akan mengalami peningkatan angka yang terus meningkatkan apabila pandemi ini berlangsung lama. Selain itu, dengan adanya himbauan kepada masyarakat akan mengakibatkan pengurangan penghasilan masyarakat dari rutinitasnya secara signifikan, aktifitas ekonomi menjadi sangat

terbatas, serta pengaruh lain yang mengikutinya (mas “udi dan winanti, 2020), pemerintah harus mensikapi dalam mengambil kebijakan strategi, jika pemerintah tidak sikap maka akan berdampak pada perencanaan sosial dan akan sangat mudah terjadi konflik-konflik lain yang tidak di inginkan (barro,2020). Namum, tidak bisa dipungkiri bawah kebijakan dan peraturan yang telah di tetapkan pemerintah akan membahwakan berbagi dampak, salah satunya yang akan kita bahas pada tulisan ini dampak ekonomi.

### **Pengertian ekonomi**

Ekonomi adalah salah satu faktor penting dalam kehidupan manusia. dapat dipastikan dalam keseya serahan hari-hari kehidupan manusia selalu bersinggungan dengan kebutuhan ekonomi (astutiningsih & sari, 2017). Keberadaan ekonomi dapat memberikan kesempatan bagi manusia untuk memenuhi kebutuhan hidupnya seperti makanan, minuman, berpakaian, tempat tinggal, dan lain sebagainya. Pentingnya ekonomi dalam kehidupan manusia tersebut menuntut negara untuk mengatur kebijakan tentang perekonomian dan menjamin perekonomian warga negara khususnya di indonesia yang menprioritaskan diri sebagai negara kesejahteraan (*welfare staat*). Dalam konsep negara kesejahteraan adalah negara berhak untuk ikut campur dalam segala aspek kehidupan warga negaranya termasuk dalam bidang ekonomi. Selain dari pada itu,

Pertumbuhan ekonomi juga merupakan faktor yang mendukung pembangunan nasional dalam sebuah negara. Pertumbuhan ekonomi yang baik akan dapat meningkatkan pembangunan nasional.

Pembangunan sendiri merupakan proses atau cara membangun atau menjadikan sesuatu agar lebih terwujud. kelurahan menurut uu no.6, tahun 2014 adalah kesatuan masyarakat hukum yang memiliki batas wilayah yang berwenang

untuk mengatur dan mengurus pemerintahan.

Kepentingan masyarakat setempat berdasarkan parakarija, masyarakat, hak asal usul, dan atau hak tradisional yang diakui dan di hormati dalam sistem pemerintahan negara kesatuan republik indonesia. Untuk mendapatkan dukungan dan partisipasi yang kuat dari masyarakat terhadap pembangunan kelurahan, maka masyarakat harus dilibatkan dalam proses pengambilan keputusan termasuk pada tahapan perencanaan pembangunan kelurahan. Dengan demikian diharapkan akan timbul suatu rasa tanggung jawab bersama seluruh masyarakat kelurahan terhadap pembangunan di kelurahannya.

Konsep *the king can not do wrong* menjadi tumpuan bagi peraturan darurat, kebijakan tidak dapat disalahkan selama atas nama negara, memiliki sikap baik, atau sering dikaitan dengan hak wilaya Geograpi presiden (sarip, 2018a),

### **. Batasan masyarakat,**

Banyak skripsi yang dituliskan oleh para pakar mengenai pengertian masyarakat. Dalam bahasa inggris dipakai istilah society yang berasal dari kata latin socius, berarti “kawan”. Istilah masyarakat sendiri berasal dari akar kata arab syarat yang berarti “ikut serta, berpartisipasi”.

Masyarakat adalah sekumpulan manusia saling “bergaul. Atau dengan istilah ilmiah, saling “berinteraksi” (koent jaran ingrat, 2009: 116). Menurut (Phil Astrid S. Susanto (1999: 6), masyarakat atau society merupakan manusia sebagai satuan sosial dan suatu keterator, yang ditemukan secara berulang ulang, sedangkan menurut (dannerius sinaga (1988: 143), masyarakat merupakan orang yang menempati suatu wilayah baik langsung maupun tidak langsung saling berhubungan sebagai usaha pemenuhan kebutuhan, terkait sebagai satuan sosial melalui perasaan solidaritas karena latar belakang sejarah, politik ataupun kebudayaan yang sama. Dari beberapa pengertian tersebut, dapat dimaknai bahwa

masyarakat merupakan kesatuan atau kelompok yang mempunyai hubungan serta beberapa kesamaan seperti sikap, tradisi, perasaan dan budaya yang membentuk suatu keteraturan. Adapun masyarakat yaitu :

- a. Masyarakat modern masyarakat modern merupakan masyarakat yang sudah tidak terikat pada adat-istiadat. Adat-istiadat yang menghambat kemajuan.

Seegera ditinggalkan untuk mengadapi nilai-nilai baru yang secara rasional diyakini membawa kemajuan, sehingga mudah menerima ide-ide baru (dannerius sinaga, 1988: 156). Berdasar pada pandangan hukum. Amiruddin (2010: 205), menjelaskan bahwa dalam masyarakat modern mempunyai solidaritas sosial organis. Menurut (ok. Chairuddin (1993: 116), solidaritas organis di dasarkan atas spesialisasi.

Solidaritas ini muncul karena rasa saling ketergantungan secara fungsional antara yang satu dengan yang lain dalam satu kelompok masyarakat. Spesialisasi dan perbedaan fungsional yang seperti diungkapkan tersebut memang kerap dijumpai pada masyarakat modern. Selain adanya solidaritas organis, amiruddin (2010: 206) juga menjelaskan bahwa hukum yang terdapat dalam masyarakat modern merupakan hukum restruktif yaitu hukum berfungsi, untuk mengembalikan keadaan seperti semula dan untuk membentuk kembali hubungan yang sukar atau kacau daerah-daerah atau menjadi normal. Jadi masyarakat modern merupakan yang sudah tidak terpake pada adat-istiadat dan cenderung mempunyai solidaritas, organis karena mereka saling membutuhkan serta hukum yang ada bersifat restruktif.

**Metode Penelitian**

Jenis penelitian adalah kondisi sosial ekonomi masyarakat fakta pandemi covid-19. Provinsi sulawesi utara di manado,

kecamatan wanea. adalah menggunakan pendekatan penelitian kualitatif.

Subjek dalam penelitian ini adalah masyarakat kelurahan karombasan kecamatan wanea kota manado yang menjadi fakta pandemi covid-19 dan juga menjual produk- produk olahan masyarakat karombasan. Objek penelitian ini adalah kondisi social ekonomi masyarakat terhadap fakta pandemi covid-19 dikota media manado provinsi sulawesi utara serta perubahan sosial yang terjadi di masyarakat akibat adanya pandemi covid-19 yang meliputi perubahan nilai-nilai, perubahan sikap, dan perubahan pola perilaku masyarakat karombasan kecamatan wanea kota manado. lingkungan, satu

Melihat dengan tujuan dan permasalahan yang akan diteliti. Dengan demikian adapun yang menjadi informan dalam penelitian ini 10 (sepuluh) nara sumber yaitu:

Kepala kelurahan	1
Sekretaris	1
Bendahara	1
Masyarakat	7

**Hasil Dan Pembahasan**

wawancara dengan kepala lingkungan kelurahan karombasan utara m.p menginformasikan bahwa masyarakat mendapatkan bantuan dari pada pemerintan kota manado menuturkan kepada pihak kelurahan membagikan setiap lingkungan yaitu:

Bahan makanan dan bahan peralatan pencegaan covid-19

Beras, supermi, telur, ajinomoto/peksin, garam dan minyak goreng dan lainnya.

Pembagian masker, dengan sabun lengkap, pemeriksaan alat suhu tubuh dan lainnya.

dengan sekalian untuk pemberitahuan dari pemerintah kelurahan untuk menjaga jarak, aktivitas semua di dalam rumah, jaga kerumunan, dan cara menggunakan masker, dengan cuci tangan. Wawancara 25 mei 2021 tangapan dari kepala lingkungan m.p dimberikan informasi bahwa pemerintah

kota manado, mengupakan terhadap masyarakat kelurahan karombasan utara oleh sebab itu perlu ditingkatkan lagi demi memutuskan mata rantai pandemi covid-19.

wawancara dengan masyarakat kelurahan karombasan utara r.m. menyatakan bahwa:permasalahan dalam pendidikan anak-anak sekolah sedang mengalami dengan dampak dari pada covid-19 maka, mereka aktivitas sekolah semua di dalam rumah, melalui sekolah online/ pada tanggal 26 tapai tahun 2019 / 2020. Lewas online/ daring secara langsung maupun melalui whatsapp sampai saat ini. *Wawancara 01 mei 2021* tangapan dari masyarakat kelurahan karombasan utara r. M. Bahwa persoalan yang mengalami oleh masyarakat sendiri maka pemerintah perlu sosialisasi dan mengupayakan untuk kebutuhan seperti pulsa data dan yang lainnya yaitu :

wawancara dengan masyarakat kelurahan karombasan utara satu. Menyatakan bahwa:

Masyarakat sedang mengalami krisis ekonomi karena terdampak dari pandemi covid-19, penghasilan dan pendapatan kami sebelum covid-19 pendapatan 100% namun sesudah ada pandemi covid-19 akhirnya penurunan yaitu 50% oleh sebab itu sangat sulit mencari solusi atau evaluasi dan dicukupi kebutuhan sehari-hari dalam kehidupan keluarga. Karombasan ini *wawancara 06 mei 2021.*

tangapan dari masyarakat kelurahan karombasan utara s. S. Bahwa pendapatan semakin menurun maka, pemerintah setempat perlu melihat dan membantu masyarakat yang berpendapatan kecil. Wawancara dengan masyarakat kelurahan karombasan utara t. S. Menyatakan bahwa:

terdampak covi-d19 kelurahan karombasan masyarakat perlu di berikan batuan dari pemerintah daerah setempat karena dampak covid-19 masyarakat banyak menggurangi pendapatan ekonomi letak daerah masyarakat. *Wawacara 11 mei 2021.*

tangapan dari masyarakat kelurahan karumbasan utara t. S. Bawah berikan

batuan dari pemerintah daerah karena lingkunga pemerintah ahrus menjagga lingkungan masyarakat pendapatan dan ekonomi bisa dapat batuan dari pemerintah yang mengolah untuk masyarakat daerah maupun lingkungan. 12 wawancara 12 juni dengan masyarakat kelurahan karombasan utara satu.

menyatakan bahwa indonesia kami oleh sebab itu indonesia menerapkan sosial distancing untuk mencegah penyebaran virus ini hal tersebut tentu saya memiliki dampak seradamp perkonomian masyarakat indonesia seperti seorang ojek keliling beriniasil es setelah wawancarai ia menceritakan bahwa begi besar dampak covid-19 terhadapnya ekonomi saat ini.

Hal tersebut dikarenakan sepinya penumpang ojek keliling sembarangan, mereka lebih memili diam dirumah atau pergi ke pusat perbelanjaandi antar oleh keluarganya.

Begitu besar covid-19 terhadap es yang seorang ojek keliling. Ia harus memikul beban berat untuk menghidupi keluarganya dirumah. Selain ojek keliling, seorang pedangang di pasar yang berinisial sy. Ia juga bahwa dampak yang ditimbulkan oleh covid-19 ini sangat signifikan dengan pendapatan perekonomiannya, yang semulanya ia mendapatkan rata-rata keuntungan perhari berkitaran tara lima ratus ribu rupiah sampai satu juta rupiah sekarang ia hanya mendapatkan keuntungan perhari maksimal tiga ratus ribu rupiah.

Hal tersebut sangat tidak relevan dengan pengeluaran biaya hidup keluaraganya sehari-hari kalau wabah virus corona ini tidak kujung reda, maka bisa disimpulkan banyak pedagang-pedagang kecil yang menjadi bangkrut, karena keuntungan yang seharusnya diperoleh malah menjadi penembus modal yang tertimbun.

hal tersebut diakibatkan karena redahnya angka pembelian di pasar sememjak wabah virus corona ini ujar syamsimar seorang pedagang dipasar.

Tidak hanya ojek keliling dan pedagang di pasar pusat perbelanjaan. Seorang yang berinisial ys, ia pun juga merasakan dampak dari covid-19 ini. Wawancara 22 mei 2021.

wawancara dengan masyarakat kelurahan karombasan utara a.r. menyatakan bahwa sebenarnya tidak sulit memutuskan mata rantai penyebaran covid-19, asalkan kesadaran masyarakat untuk diiplin dan membatasi mobilitas. Kita harus paham bahwa virus corona ini sangat berbahaya, tapi sebetulnya mengatasi dan memutuskan mata rantai juga tidak sulit asal diri kita punya kesadaran untuk sementara ini tidak punya mobilitas yang tinggi kalau tidak penting. Hal harus dilakukan yakni bersedia dan setia melakukan isolasi mandiri. Minimal selama 14 hari di rumah masing-masing. *Wawancara 28 mei 2021.*

tanggapan dari masyarakat kelurahan karombasan utara a.r. bahwa sangat penting melakukan isolasi mandiri minimal selama 14 hari dirumah untuk mengatasi dan putus rantai covid-19, agar masyarakat ada kesadaran untuk disiplin dan mengatasi mobilitas.

wawancara dengan masyarakat kelurahan karombasan utara s.k. menyatakan bahwa: kami pemerintah bersama asn kelurahan karombasan utara terus melakukan sosialisasi terhadap masyarakat untuk mengatasi mata rantai covid-19, ini pemberitahuan dalam masyarakat melalui, pengeras suara, rumah ibadah, medsos, oleh kelurahan karombasan utara bersama kepala lingkungan yang ada, *wawancara 28 mei 2021.* Dari tanggapan sekretaris kelurahan karombasan utara s.k. di atas maka, penelitian menjelaskan bahwa masyarakat kelurahan karombasan utara pada umumnya dan lebih khususnya 7 (tuju) lingkungan, yang ada kelurahan karombasan utara ini ada berpartisipasi secara aktif untuk mencegah mata rantai covid-19,

### **4.3. Informan dari pihak kelurahan**

1. Petani tidak hanya juga pegawai sama demikian seperti guru honorer di salah satu yang sd negeri (4) satu di karombasan harus berkurang karena pandemi covid-19 yang berdampak sekolah terpaksa di liburkan hampir dua bulan tanggal 16 juni 2021.
2. Hasil pemantauan dan wawancara dengan salah satu warga dapat saya juga disimpulkan bawah pademi covid-19 berpengaruh besar terhadap pendapatan masyarakat di kelurahan karombasan yang berkurang pendapatannya sehingga kesulitan untuk memenuhi kebutuhan hidup mereka, usaha masyarakat kelurahan karombasan utara yang sepi akibat pandemic covid-19 dan masyarakat pembelinya keluarahan karombasan berkurang ada beberapa tokoh atau pun rumah makan standarnya.
3. Kelurahan administratif adalah berada dalam wilayah kecamatan wanea kota manado memiliki luas wilayah sebesar 7 /ha m<sup>2</sup> secara geografis keluraha terletak antara 54,2 ha/m<sup>2</sup> berdasarkan data dari metereologi dan geofisika maka kelurahan karombasan mempunyai juranhujan 2500-3000 mm per tahun, temperatur rata-rata 22,c – 28,c. Musim kemarau pada bulan april sampai november dan musim penghujan dari bulan desember sampai maret. Topografi kelurahan dapat dikatakan bergelombang dan memiliki kawasan dengan tanah keadaan iklim di kelurahan karomabasan utara adalah beriklim tropis dengan curah hujan rata-rata sekitar 3.821 mm/tahun.
4. Dari hasil analisis dari dinas bmg menunjukkan bahwa suhu rata-rata tahunan di kelurahan adalah 28,c dengan suhu rata-rata maksimum 30,c dan suhu rata- rata minimum 21,c.
- 5.kelembaban udara merupakan salah satu komponen iklim yang berpengaruh terhadap letak daerah laju transpirasi dan perkembangan, maka kelurahan mempunyai kelembaan relative rata-rata yaitu sebesar 9 %. Kelembaan udara ini

sangat cocok untuk mendukung pertumbuhan makhluk hidup dan sekaligus.

#### 6. Berkualitas masyarakat tidak cukup basah untuk perkembangan di kelurahan

terdapat penyinaran matahari sebagai energy yang diperlukan untuk pertumbuhan pembentukan buah. Lama penyinaran matahari berpengaruh langsung terhadap proses fotosintesis suatu tanaman. Lama penyinaran merupakan salah satu komponen iklim yang berpengaruh terhadap laju evapotranspirasi. Kelurahan berdasarkan data penyinaran sebesar 54 % lama penyinaran matahari yang optimum bagi pertumbuhan tanaman lebih besar 45 % atau 1900 jam pertahun. Di wilayah.

ini juga terdapat arah angin yang merupakan salah satu komponen iklim, yang turut menunjang dimana arah angin terbentang dari arah utara yaitu terjadi pada bulan Mei sampai dengan Oktober dan kearah timur pada bulan Februari sampai dengan bulan April.

Adapun topografi sebagian besar di wilayah kelurahan adalah tembaga berbukit-bukit dang rendah membentang dari utara kota Manado kecamatan Wanea kelurahan Karombasan memiliki luas lahan atau dinamakan dengan Dusun dengan nama Karombasan Utara yang dapat diuraikan sebagai berikut : sumber data kelurahan Karombasan Utara menjadi aliran data,

tahun 2021 sumber data merupakan subjek dan objek aliran informasi data tersebut diperoleh penelitian kualitatif memiliki sumber data utama yang bersumber dari kata-kata dan tidak selbihnya data tambahan bersumber dari dokumen dan lain-lain.

#### 4.4. Instrument

lingkungan luas wilayah kepala kelurahan jumlah penduduk jumlah sumber data memeriksa dan mengecek kelengkapan data, yang artinya memeriksa instrument pengumpulan data

hal ini termasuk juga dengan kelengkapan lembar instrument seperti ada yang terlepas atau subjek. Masyarakat mengatakan, nama Sheila, wawancara tangpang balik yang itu semua waraga sini baik dan lingkungan ini.

### **Kesimpulan Dan Saran**

#### **Kesimpulan**

ada jam petugas kesehatan tidak melakukan yang masuk karena sedang tetap fokus menerapkan protokol, kesehatan di lingkungan Karombasan dengan ini yang telah menjadi covid-19 ujar Manado tetapi baik: menyatakan, pelaksanaan rekayasa diharapkan dari penyebaran covid-19 karena merupakan kawasan perkumpulan banyak orang. tidak ada pelanggaran protokol kesehatan di kami akan mengecek itu apa memang benar ada petugas yang mulai mulai menjalankan tugasnya. Yang baik saya pastikan lingkungan akan tetap memberlakukan protokol, kesehatan, petugas pengawasan masih terus diizinkan untuk terus melakukan kesehatan bagi warga yang ingin masuk kelurahan di kelurahan ini Karombasan:

#### **Saran**

kebijakan rekayasa ditempuh pemerintah kota Manado setelah menjadi salah satu klaster penyebaran covid-19, di kota Manado wali kota Manado Rabu sore, juga telah melakukan monitoring di waraga lingkungan Karombasan tradisional ini untuk melihat kondisi pake masker. dan sekaligus memataui penerapan protokol kesehatan di kawasan lingkungan Karombasan.

kota Manado yang menjadi daerah angka rendah covid-19 di Sulawesi Utara. Hingga Kamis tanggal 3 Mei, tahun 2021 Manado sekitar lingkungan baik total. Kasus di kota Manado telah kecamatan Wanea angka 261, orang positif. Sementara akumulasi kasus di Sulawesi Utara mencapai 377, kasus. 40, dinyatakan Mei tanggal, 72 pasien sembuh, serta normal, 275 sedang

menjadi perawatan yang sudah normal koloperati baik,

## Daftar Pustaka

- Arikunto, suharsimi. 2002. Prosedur penelitian suatu pendekatan praktek, edisi revisi, rineka cipta, jakarta.
- Amiruddin, 2010, pengantar metode penelitian hukum, jakarta: pt raja grafindo persada.
- budi, arya & irham nur anshari, 2020, "administration distancing? Pemerintah daerah dalam pandemi covid-19. Fakultas ilmu sosial dan ilmu politik ugm: ugm press.
- Dannerius sinaga.(1988). Sosiologi dan antropologi. Klaten: pt. Intan pariwara.
- Davis, kingsley. Human society, new york: the macmillan company, 1960.
- Faisal, sanapiah. "varian-varian kontemporer penelitian sosial", dalam burhan bungin, ed.
- Hanoatubun, s. (2020). Dampak covid-19 terhadap prekonomian indonesia. *Edupsycouns: journalofeducation, psychologyandcounseling*, 2(1), 146-153,
- Herdiansyah, haris. 2010, metode penelitian kualitatif untuk ilmu-ilmu sosial. Jakarta:
- Ragam salemba humanika. Hadi, sutrisno.analisis regresi. Yogyakarta: cv andi. 2001.
- Jabrohim. 2004,. Menggapai desa sejahtera menuju masyarakat utama. Yogyakarta: pustaka pelajar lembaga pengembangan masyarakat uad.
- Kasiran. 2008. Metodologi penelitian kuantitatif-kualitatif. Malang: uin malang press.
- Koentjaraningrat. 2009. Pengantar ilmu antropologi. Jakarta: rinekacipta.
- Kontemporer. Jakarta: pt rajagrafindo persada, 2001.
- Koentjaraningrat. 2009, beberapa pokok antropologi budaya. Jakarta: ui press.
- Miles, matthew b, & a. Michael huberman. 2009. Analisis data kualitatif. Jakarta: ui-press.
- Moleong, lexy j. 2005.metodologi penelitian kualitatif. Bandung: remaja rosdakarya.
- Metodologi penelitian kualitatif; aktualisasi metodologis ke arah varian
- Maciver, r.m. Dan charles h. Page. 1961. Society an introductory analysis. London: macmillan& co ltd
- Nawawi, hadari, 2005, manajemen strategik, yogyakarta: gajah mada university press.
- Olvan manginsihi. 2013, pengaruh status sosial ekonomi keluarga terhadap prestasi belajar siswa: skripsi s1 feb universitas negeri gorontalo.
- ok. Chairudin.(1993), sosiologi hokum, jakarta: sinar grafika.
- Phil. Astrid s. Susanto. (1999), pengantar sosiologi dan perubahan sosial. Jakarta: raja garindo press.
- P.j. Bouman. (1980). Ilmu masyarakat umum: pengantar sosiologi, jakarta: pt. Pembangunan.
- Sugiyono. 2012. Metode penelitian kuantitatif kualitatif dan r&d. Bandung: alfabeta.
- Sugiyono. (2014). Metode penelitian pendidikan pendekatan kuantitatif, kualitatif, dan r&d. Bandung: alfabeta.
- Sarip, s. (2018a). Pemikiran the king can do not wrong dalam politik hukumketatanegaraan indonesia. *Kanun jurnal ilmu hukum*, 20(2), 315–336,
- Siagian.sondang p. 2012.manajemen sumber daya manusia, bumi aksara. Jakarta.
- Soerjono soekanto. 2007,. Sosiologi suatu pengantar. Jakarta: raja grafindo persada.
- Selo dan soelaeman soemardi. 1974. Setangkai bunga sosiologi. Jakarta:
- Tjahja supriatna, 2000 strategi pembangunan dan kemiskinan, rineka cipta, jakarta.

Thamrin. 2000. Perbaikan sifat fisik tanah dengan pemberian beberapa jenis pupuorganik skripsi.fakultas pertanian universitas padjajajran jatinangor, jawa barat. Sebagai berikut.

Skripsi fakultas fisip unserat sam ratulagi manado 111, tahun 2021

Yerikho, joshua. 2007. Hubungan tingkat pendapatan keluarga dengan pendidikan anak. Jurnal penelitian pendidikan upi. Bandung. Yayasan badan penerbit fakultas ekonomi universitas indonesia